
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL SABADO 1.º DE MAYO DE 1813.

GRAN-BRETAÑA.

Lóndres 30 de Marzo.

Extracto de un oficio dirigido al conde de Bathurst por el coronel Hamilton, teniente gobernador de Heligoland, fecha á 23 de Marzo de este año.

En mi oficio de 17 del corriente tuve la honra de participar á V. E., que á consecuencia del buen efecto que producian en todas partes los gloriosos triunfos del ejército ruso; y atendiendo á las favorables noticias que me llegaron de la costa del Hannover, me resolví á tomar las disposiciones que me parecieron compatibles con mis escasas fuerzas para auxiliá á la causa comun.

El teniente Banks salió con dos cañoneras reforzadas con 2 sargentos y 30 soldados para Cuxhaven, de donde se habian retirado precipitadamente los franceses despues de destruir todas las lanchas armadas, y desmontar los cañones de los reductos que habian construido para defender el puerto. A la primera intimacion del teniente Banks, pusieron los paisanos á disposicion de S. M. el castillo de Ritzebuttel y las baterías de Cuxhaven, y á poco tiempo se enarbolaron juntas las banderas inglesa y hamburguesa.

Despues salió para Cuxhaven el mayor Kentzinger con instrucciones para entablar, cuanto ántes pudiese, comunicacion con el general ruso y con el senado de Hamburgo. A este oficial siguió inmediatamente un destacamento del octavo batallon de veteranos con provision de armas &c.

El leal pueblo de Hannover, oprimido por tanto tiempo, ha enarbolado en todas partes la bandera inglesa, y ha puesto sobre las puertas de las casas las iniciales J. R. (Jorge Rey) Los habitantes de las inmediaciones del Weser, reunidos ea gran número, han tomado las fuertes é importantes baterías y obras de Bremerlee; y habiéndose acercado unos 1500 franceses con intencion de tomar de nuevo las baterías, pidieron auxilio los paisanos al mayor Kentzinger, quien habiendo salido de Cuxhaven con una partida de sol-

dados en carres, fué recibido con el mayor regocijo por los valientes paisanos, de quienes recibió la agradable noticia de haberse retirado precipitadamente el enemigo, al saber el desembarco de las tropas inglesas, que se decía eran muy considerables.

El coronel baron de Tettenborn, comandante de una división del cuerpo del general Wittgenstein, entró en Hamburgo el 18 del corriente entre las aclamaciones de los habitantes; y en consecuencia de este feliz suceso se ha restablecido el gobierno antiguo, y sale ya un correo de esta ciudad para Inglaterra.

Idem 10 de Abril.

El vizconde Castlereagh, secretario de estado y de negocios extranjeros de S. M. B., ha recibido los oficios siguientes del vizconde Cancart, embaxador extraordinario plenipotenciario en la corte de Rusia.

Primero.

Cuartel general de Kalisch 6 de Marzo de 1813. — „Milord: Re-
friéndome al oficio que remití por el correo Lyell, tengo ahora la honra de participar á V. E. que habiendo emprendido mi viage en 12 del anterior para reunirme con el emperador en el cuartel general, segun sus deseos, llegué á Riga en 48 horas, y desde allí á este pueblo al amanecer del dia 2 de este mes.

„El emperador me recibió con su acostumbrado agasajo, y en una audiencia que me dió despues de la parada, tuvo á bien hacerme un resumen de las últimas operaciones.

„En primer lugar el resultado de la comunicacion de S. M. I. con la corte de Berlín, entablada desde su arribo á Wilna, fué la conclusion de un tratado de paz y alianza ofensiva y defensiva. Los plenipotenciarios han sido el príncipe Kutusew y el baron Hardenberg.

„A consecuencia de haberse renovado las amistosas relaciones entre las dos cortes, se han combinado y activado en extremo las operaciones militares.

„Hoy se ha recibido noticia de la ocupacion de Berlín por las tropas de S. M. I. al mando del ayudante general Chernicheff.

„Se ha establecido en esta posicion céntrica el cuartel general del ejército ruso, á fin de dar el tiempo necesario para recibir los reclutas y convalecientes que llegan diariamente; como tambien para proveer de lo necesario á estas tropas fatigadas en una campaña de continuas y nunca vistas operaciones militares y marchas de once meses.

„Sin embargo, este descanso será de corta duracion. Entre tanto no puede darse un contraste mas notable que el que forman por una parte la marcha del ejército ruso, y los procedimientos conciliatorios del emperador; y por otra la conducta de Bonaparte y de las tropas que mandan los generales franceses. Los primeros han observado la disciplina mas severa, así en el ducado de Varsovia,

como en la Prusia. S. M. I. aunque se hizo dueño de Varsovia no dexó un soldado dentro de sus murallas, y en todas partes ha tratado á los polacos con la mayor benignidad é indulgencia.

„La fuerza auxiliar austriaca, á consecuencia de un *armisticio ilimitado*, se ha ido retirando gradualmente á las fronteras de la Galitzia.

„El cuerpo de Regnier se retiró, como yo conjeturaba, tras de los austriacos á esta plaza, donde fué alcanzado por el general Winzingerode, que le atacó, aunque con fuerzas inferiores, y le puso en fuga, haciendo prisionero al general saxon Rostitz, 3 coroneles, otros 47 oficiales, 1500 soldados, 2 banderas y 7 cañones. Las reliquias de este cuerpo, que no pasarían probablemente de 6000 hombres, continuaron su retirada con direccion á Glogau.

„Solo me resta ofrecer mi congratulacion por los gloriosos triunfos con que hasta ahora han sido recompensados los grandes y continuos esfuerzos del emperador, que en el espacio de dos meses, y en tan cruda estacion, ha continuado persiguiendo al enemigo desde Wilna hasta el Oder, uniendo á su activo celo el auxilio eficaz y decidido del rey de Prusia y de toda la poblacion de sus dominios, que se apresura á emular con los rusos así en donativos patrióticos, como en el servicio personal.

„Tengo entendido que el gobierno polaco, que se retiró de Varsovia llevando á su cabeza al príncipe Poniatowski, pasó primeramente á Petrikaw, y despues se encaminaren algunos con el príncipe á Czentochaw, en donde se dice que se ha reunido alguna fuerza. Tambien tengo noticias de que las tropas polacas del cuerpo de Regnier tomaron aquella direccion despues de la accion de Kalisch. Un cuerpo ruso ha quedado al sur de Varsovia para observar sus movimientos. — *Cathcart.*”

Segundo.

Cuartel general de Kalisch 26 de Marzo. — „Milord: Me refiero á mi oficio del 6 en que participaba á V. E. lo ocurrido hasta aquel dia, inclusa la toma de Berlin, donde el general Wittgenstein ha puesto su cuartel general.

„Despues de aquella fecha, S. M. I. se ha avistado con el rey de Prusia en Breslaw; Hamburgo ha sido ocupado por los rusos; y Lubek ha abierto á estos sus puertas.

„El enemigo ha sido arrojado de la Pomerania sueca, Mecklenburgo, Lauenbourgo, y de todo el territorio prusiano de este lado del Elba.

„Algunos destacamentos rusos han penetrado hasta Dresde, que ocupan en el dia por haberse retirado el mariscal Davoust, atravesando el Elba, despues de destruir algunos arcos del magnifico puente de aquella capital.

„Un trozo del ejército prusiano ha pasado por la frontera de Silesia á la Lusacia, y avanza con direccion á Dresde.

„Tres destacamentos de la division que manda el general Witt-

genstein han pasado ya el Elba; el uno por el centro á las órdenes del mayor general Dornberg, que se mueve con direccion á Hannover; el mayor general Tettenborn por la derecha en camino de Bremen; y por la izquierda el mayor general Czchernicheff con direccion á Brunswick.

„Lord Welpole es el portador de estos pliegos: de aquí marcha á Berlin, y no dudo que podrá pasar sin dificultad á Cuxhaven para embarcarse.

„Ya he dicho que en el ejército prusiano hay las mejores disposiciones; las tropas que habia en Breslaw á la llegada del emperador le recibieron con extraordinarias muestras de regocijo; bien que no hay palabras para expresar el entusiasmo y demostraciones de alegría con que ha sido recibido el emperador por todas las clases del pueblo prusiano.

„El rey de Prusia ha pasado á Berlin á verse con el general D'York.

„En Saxonia han sido recibidas las tropas rusas con igual cordialidad que en Prusia, y lo mismo ha sucedido en Mecklemburgo.

„Por las relaciones imeresas verá V. E. como fueron recibidos en Hamburgo el general Tettenborn y su destacamento. El mismo celo han manifestado los habitantes de Lauenburgo, donde en un momento fueron destruidas las armas francesas. Todos los puertos del Báltico y el de Hamburgo se han abierto con publicacion de proclamas.

„Continúa el bloqueo de Dantzick por tierra, como indiqué en mi pliego anterior; y habiéndose abierto la navegacion del Báltico, el capitán Acklon, sin pérdida de tiempo, destacó algunos buques de los de su mando para bloquear rigurosamente, como lo está, aquella plaza por mar, habiendo ya apresado dos barcos que intentaban introducir víveres. Las enfermedades que han infestado todos los pueblos en que han entrado los franceses en su retirada, hacen mucho estrago en Dantzick, donde se dice que há muerto gran número de la guarnicion y de los habitantes.

„La plaza de Spandau está sitiada. Los refuerzos rusos continúan llegando á la frontera, y un gran número de convalecientes se reúne diariamente á sus respectivos regimientos.

„Tengo la honra &c. — *Cathcart.*”

Idem 14 de Abril.

Extracto de una carta del general baron de Tettenborn al mayor Kentzinger, fecha en Hamburgo á 4 de Abril último.

„Me apresuro á participar á V. la gloriosa victoria conseguida por nuestras tropas en 2 del corriente contra la division del general Morand, que se habia apoderado del pueblo de Luneburgo.

„Este general, al frente de 3500 hombres, marchó desde Tostedt á Luneburgo. Mis cosacos siguieron sus movimientos, de los cuales informé al general Dornberg que habia pasado el Elba en

Lentzen juntamente con el cuerpo del general Tchernicheff. Estos dos generales llegaron á marchas forzadas á Luneburgo, justamente cuando mis cosacos estaban empeñados con el enemigo. Las puertas del pueblo fueron abiertas á bayonetazos, y en seguida hubo una sangrienta pelea en las calles. No tardó en decidirse la victoria á nuestro favor: los que no fueron muertos quedaron prisioneros ó rindieron las armas. Ni uno solo ha escapado de todo el cuerpo. Han quedado en nuestro poder 3 pares de banderas y 12 cañones.”

El general Morand murió en la accion.

ESPAÑA.

Valladolid 21 de Marzo.

El 16 del corriente llegaron aquí cuatro destacamentos procedentes de Leon de los regimientos 26, 47 y 70 de línea y 31 ligero, que entre todo compondrán unos 240 soldados con 30 oficiales que pasan al Norte. Vinieron tambien 20 dragones del número 6 y 11, desmontados, y unos 15 montados que conducian 10 prisioneros. Entraron ademas la guarnicion de Tudela de Duero, unos 200 cazadores del 43 que habia allí, y unos 10 hombres del número 1.º, que desde Toro venian escoltando 5 carros de dinero.

El 19 por la mañana salieron para Burgos el general Barbont, los regimientos 50 y 59, los 200 cazadores del 43, cuatro destacamentos de Leon, todos los prisioneros que habia aquí, y de 15 á 20 cajas de municiones con bastantes carros y equipages.

Por la tarde llegaron de Madrid varios cuadros en número de 600 hombres con 30 oficiales, que traian 150 prisioneros de Saornil, cogidos en Fuentelsol, y todos salieron el 20 para Francia.

El mismo dia 20 por la tarde llegaron de Leon como unos 200 hombres del número 31 y 47, y otros tantos de Toro y Tordesillas, escoltando 27 carros franceses, y unas 100 mulas cargadas de trigo, que se depositó en los almacenes.

El 21 entraron, del ejército de Soult, unos 150 hombres de cuadros con 2 mayores, 5 gefes de batallon y 4 ayudantes mayores.

De Medina del Campo vino el regimiento 65 con un coronel, un gefe de batallon, 45 oficiales y unos 1150 soldados, que conducian 30 carros cargados de trigo y equipages.

El 22 por la tarde llegó de Medina del Campo el gefe de estado mayor con 4 oficiales y 120 hombres de los regimientos 82 y 86, y ademas un oficial, 150 hombres y 150 mulas pertenecientes al tren de artillería. Todas estas tropas con el regimiento 65 y los 300 que vinieron de Leon el 21, salieron para Palencia el 23 por la mañana; acompañándolas tambien el coronel irlandés Cobert, que ha estado aquí encargado de los prisioneros desde últimos de Noviembre, y ahora pasa á Paris.

El 23 por la mañana, de resultas de una órden repentina, salieron para Simancas y Tordesillas muchas tropas de las que aquí se hallaban, como tambien los gendarmas y otros muchos emplea-

dos militares. A las 4 de la tarde llegó el intruso, trayendo consigo mucha comitiva, y una escolta de 130 hombres de artillería volante, 200 de infantería y 148 del tren, 400 dragones y 600 infantes: acompañaban también al intruso el mariscal Jourdan; el general Didon, de artillería; el príncipe de Santa Croce; varios coroneles, capitanes y otros oficiales; el expatriarca Arce; otros dos generales; el tesorero general de la Corona; O Farrill, Urquijo, Azanza, Negrete, tres individuos del consejo de Guerra, y gran multitud de empleados inútiles.

El día 24 salieron para Tudela de Duero los 600 infantes que escoltaban á José, y vino aquí la guarnición de aquel pueblo: también salieron cerca de 300 dragones para Peñafiel. En el mismo día llegaron á las inmediaciones de esta ciudad unos 1200 hombres de la división del general Lafoy, y pasaron á Cigales sin detenerse.

El 26 llegó el general Lucotte de Francia con pliegos para el intruso, que no debieron serle muy satisfactorios, según lo que se incomodó: también llegaron 5 correos, y en uno de ellos la noticia de haber sido nombrado general de división el barón de la Martiniere.

El 27 nada ocurrió; y en todos estos días ha tenido José varios debates con Reille sobre las subsistencias de las tropas. Están muy enconados entre sí realistas é imperiales.

El día 28 llegaron de Cuellar 400 hombres de la guardia real, y salieron para Rioseco unos 80 para conducir al general Boyer, á fin de que dé sus descargos al intruso sobre las tropelías que ha cometido en tierra de Campos.

El general Reille tiene aquí su cuartel general.

Se dice, de resultas de los correos del 26, que queda suprimido el ejército de Portugal; que pasarán á Francia 4 de sus divisiones, y quedarán 2 reunidas al ejército del centro.

También se dice que las tropas de Leon caminan hácia Vitoria, y que igual destino llevarán las de Salamanca, que pasarán por Toro sin entrar en Valladolid, las que serán reemplazadas por las del intruso: que no habrá mas que un ejército titulado ejército de España, que le mandará el intruso, y se situará al otro lado del Ebro.

Márgenes del Ebro 3 de Abril.

El 22 del pasado acometieron todas las fuerzas de Pamplona al tercer batallón de voluntarios de Navarra, que detuvo por 3 horas al enemigo, y llegando el primero oportunamente, lograron juntos rechazarlas bien escarmentadas hasta la misma plaza, sin que hasta ahora haya llegado el pormenor de esta gloriosa acción: los enemigos no baxaban de 3000 hombres.

Copia de una carta del mariscal de campo D. Francisco Espos y Mina.

„El día de ayer atacé entre Lerin y Lodosa á una parte de la columna que mandaba el general Barbot, compuesta de 1000 hom-

bres : estos salieron para Lerin á tiempo que yo me dirigia á atacar á Lodosa con 2 batallones y 5 compañías de caballería ; le di alcance á la una de la tarde, y para las 4 de la misma ya tenia en mi poder 635 prisioneros y 30 oficiales, y degollado el resto de la columna, excepto el coronel Gaudin y 3 mas, que aunque heridos, lograron fugarse por la velocidad de sus caballos. Lodosa 1.º de Abril de 1813. — *Espos y Mina.*”

Carpio 12 de Abril.

Las tropas enemigas que se hallaban en Borujos, Torrijos y pueblos inmediatos hasta Sta. Cruz, se retiraron todas en la noche del 9 á Fuensalida de resultas de un pliego que recibió el comandante de ellas ; y poco despues tomaron desde allí el camino de Castilla, en cuyo tránsito no hay género de exceso ni atrocidad que no hayan cometido : entre otros horrores se sabe que han muerto á 12 paisanos indefensos y 3 mugeres, que se hallaban empleados en las labores de sus campos. Mientras permanecieron en Fuensalida, desnudaron y dieron cruelmente de palos á los infelices que habian conducido consigo por no poder pagar las contribuciones que les exigian, siendo los dragones del núm. 26 los executores de estos horrosos excesos.

Madrid 15 de Abril.

Dia 8. Entraron aquí las pocas tropas enemigas que habian quedado en Aranjuez, Chinchon, Valdemoro y Pinto. Al mismo tiempo subieron 300 carros y furgenes, y 800 acémilas que conducian equipages y efectos, convoyado todo por 1400 dragones y 1260 infantes.

En la tarde de este dia 8 partidarios se adelantaron hasta el puente de Toledo, en donde habiendo acometido á una partida enemiga, la pusieron en fuga despues de haber muerto á 3, y permanecieron allí, sin que 30 dragones, que subieron inmediatamente á acometerlos, se hubiesen atrevido á pasar el puente.

Dia 10. Salió por la puerta de S. Vicente un gran tren de artillería, un regimiento de infantería, y muchos paisanos con equipages.

Dia 11. El general Hugo hizo saber al ayuntamiento la necesidad que habia de que la tropa saliese de la capital, y les encargó conservasen la tranquilidad pública, y custodiasen los edificios militares y civiles. Al mismo tiempo se dió orden de que se reuniesen aquí para salir al primer cañonazo todas los empleados civiles y militares de las inmediaciones.

Dia 13. Los franceses robaron todos los paños que habia en la tienda de la fábrica de S. Fernando, el gabinete de Historia Natural, y otros varios edificios públicos. Al mismo tiempo activaron sus apremios militares á los vecinos que no han podido pagar la exórbitante contribucion que exigen de este vecindario, al cual amenazan con un saqueo. Pusieron en libertad á todos los presos que lo estaban por delitos leves, entre los cuales se cuenta el alcalde de casa y corte Sandoval y un sobrino suyo : los demas han sido

trasladados al Retiro, desde donde se dice que serán conducidos á Francia. Este mismo dia salió un gran convoy con equipages, conduciendo ademas el resto de los enfermos y 90 prisioneros.

Dia 14. El general Soult, que tiene su division acantonada en Getafe, Leganes, Fuenlabrada y pueblos inmediatos, llegó aquí esta mañana, y ha vuelto á marchar esta tarde. Pero no obstante la intermediacion de estas fuerzas respetables, las partidas recorren incessantemente el terreno que rodea á esta capital: hoy mismo 5 de ellos se han apoderado de 3 dragones que se hallaban en uno de los molinos del canal, y habiéndose aproximado despues hasta las eras de Julian Ruiz, mataron á un oficial que no quiso entregarse prisionero, sin que los intimidase el fuego que les hacian desde la puerta de Atocha.

Los embargos de carros y acémilas continuan con la mayor actividad, al mismo tiempo que los oficiales y aun los soldados roban impunemente cuantas caballerías encuentran: entre estas lo han sido las que tenian prevenidas para marchar los afrancesados Guitar, Lavandero, Satini y otros; los cuales no han podido lograr que se las restituyesen, pues el mismo general Hugo contestó á sus quejas, que ántes eran los soldados que ellos.

Alicante 17 de Abril.

Con fecha de 16 del corriente escribe un sugeto de carácter desde el campo de Concentayna, que desde la salida de las tropas de esta plaza les habia favorecido siempre la victoria; que se hallaba á un cuarto de legua mas allá de Concentayna unido al regimiento de Chinchilla formando la vanguardia, y que tambien habia tropas inglesas y calabresas. — A las 7 de la mañana, hora en que escribia, recibieron orden de marchar, y creia que seria hácia Xátiva, de cuya ciudad habian conducido á Valencia los franceses 5 coroneles, 43 oficiales y 2000 soldados heridos. El general Harispe estaba tambien herido, y habia rumores de haber muerto.

Ciudad Rodrigo 18 de Abril.

Algunas tropas del ejército del mediodia se mantienen sobre el Tórmes, y otras van aproximándose al Duero. La division Villate es la que está en Salamanca y sus inmediaciones, habiendo salido de allí Maucunne con la suya á la derecha del Duero.

El cuartel general del ejército, que aun llaman de Portugal, estaba últimamente en Palencia, el del mediodia en Arévalo, y el del centro en Cuellar.

Madrid 23 de Abril.

Los enemigos permanecian en Madrid el 21 del corriente, y no se sabe cuando lo evacuarán, á pesar de que tuvieron el 14 orden para salir de allí. La mayor parte de las tropas que estan acantonadas en aquellas inmediaciones es de caballeria, pues casi toda la infanteria marchó á Castilla, escoltado un convoy muy numeroso.

A mediados de este mes se hallaba el brigadier D. Juan Martin con su division en Alcalá de Henares.